

Les âges du Fer  
dans le Sud-Ouest de la France

Les âges du Fer  
dans le Sud-Ouest de la France

XXVIII<sup>e</sup> colloque de l'AFEAF  
Toulouse, 20-23 mai 2004

sous la direction de  
Michel Vaginay et Lionel Izac-Imbert

*Aquitania*  
Supplément 14/1  
— Bordeaux —

# Sommaire

AUTEURS .....	7
PRÉFACE	
Alain Daubigney .....	9
INTRODUCTION	
Michel Vaginay .....	11
B. BÉHAGUE,	
Le premier âge du Fer dans la moyenne et basse vallée de la Garonne (800-400 a.C.).	
État de la documentation .....	15
CHR. SIREIX, FR. PRODÉO, F. CONVERTINI,	
Le mobilier céramique du site de Combe Fages II (Loupiac, Lot), 500-370 a.C. ....	37
B. GELLIBERT, J.-CL. MERLET,	
Présentation préliminaire de la nécropole du premier âge du Fer de Mouliot (Laglorieuse, Landes) .....	75
J.-M. ESCUDÉ-QUILLET,	
Pour une chronologie de l'âge du Fer de l'Aquitaine méridionale (VI <sup>e</sup> - IV <sup>e</sup> s. a.C.) :	
étude chronotopographique du tumulus A.64.1 (Ibos, Hautes-Pyrénées) .....	93
J.-M. BEAUSOLEIL, L. GROS, avec la participation de TH. PÉLISSIÉ,	
La nécropole protohistorique (VI <sup>e</sup> - V <sup>e</sup> s. a.C.) du Camp de l'Église nord (Flaujac-Poujols, Lot).	
Approche préliminaire et premiers résultats .....	125
PH. GRUAT, B. FRANCQUEVILLE, L. IZAC-IMBERT, G. MARCHAND, G. MARTY,	
Les remparts à poutrage interne du premier et du début du second âge du Fer du Puech de Mus	
(Sainte-Eulalie-de-Cernon) et du Mont Seigne (Saint-Laurent-du-Lévézou), (Aveyron) .....	153
PH. GARDES, F. COLLÉONI, en collab. avec R. CHARLAS-TRANIER, A. COSTES, FR. DIDIERJEAN,	
L. KOUPALIANZ, C. PETIT-AUPERT, É. TRANIER,	
Le second âge du Fer en Aquitaine orientale.	
Apport des recherches réalisées récemment dans le Gers et ses marges .....	183

L. CALLEGARIN, avec la collab. de M.-F. GUIMON, A. CASTETBON, J. GIRARD, L'ensemble monétaire "aquitain sud-occidental" au second âge du Fer .....	209
A. COLIN, État des recherches récentes sur l' <i>oppidum</i> du camp de César (ou de la Curade), (Coulounieix-Chamiers, Dordogne).....	227
FL. VERDIN, X. BARDOT, Les puits de l' <i>oppidum</i> de l'Ermitage (Agen, Lot-et-Garonne) .....	237
J.-P. GIRAULT, Recherches à la Fontaine de Loulié (Saint-Denis-les-Martel, Lot). Nouveaux éléments sur la bataille d' <i>Uxellodunum</i> .....	259
L. IZAC-IMBERT, CHR. SIREIX, Les sites à enclos fossoyés de la fin de l'âge du Fer dans le Sud-Ouest de la France : un premier bilan .....	285
CHR. SIREIX, L. BENQUET, A.-L. BERTHET, F. CONVERTINI, TH. GÉ, H. MARTIN, PH. POIRIER, B. PRADAT, C. TIXIER, Raspide 1 (Blagnac, Haute-Garonne) et Les Vergnasses (Gours, Gironde) : deux exemples de fermes gauloises dans le Sud-Ouest de la France .....	293
N. GANGLOFF, L. IZAC-IMBERT, D. RIGAL, Trois sites à enclos fossoyés de la fin de l'âge du Fer : le Bois de Douvre (Montalzat), Larsou (Réalville) et Al Claus (Varen), (Tarn-et-Garonne). Première étude comparative dans leur contexte régional.....	345
J.-CH. ARRAMOND, CHR. REQUI, M. VIDAL, Les recherches anciennes et les fouilles en cours sur les sites de Vieille-Toulouse, Toulouse-Estarac et Toulouse-Saint-Roch (Haute-Garonne), aux II <sup>e</sup> et I <sup>er</sup> s. a.C.....	385
A. GORGUES, Les pratiques culinaires à Vieille-Toulouse (Haute-Garonne) au I <sup>er</sup> s. a.C. dans leur contexte régional.....	411
L. BENQUET, Les importations de vin italique dans le Toulousain au cours du II <sup>e</sup> s. a.C.....	435

## Préface

---

*Alain Daubigney*

Le 28<sup>e</sup> colloque de l'Association Française pour l'Étude de l'âge du Fer, réunissant 215 inscrits provenant de l'Europe entière, s'est tenu à Toulouse du 20 au 23 mai 2004, dans les locaux de l'Institut Aéronautique et Spatial. Il s'est ouvert, le jeudi de l'Ascension, par une excursion à laquelle ont participé 130 congressistes (3 bus !) qui ont découvert ou redécouvert le splendide département du Lot. Après la visite de l'*oppidum* de Murcens à Cras, ceux-ci ont eu la chance de voir les peintures paléolithiques du Pech-Merle, les mobiliers de l'âge du Fer du Musée de Cabrerets, où ils ont été aimablement reçus par la Municipalité, l'aqueduc romain de Cahors après un détour culinaire par Vers.

Les séances du vendredi et du samedi matin ont été consacrées aux recherches sur l'âge du Fer en Aquitaine et dans le Midi pyrénéen, avec une petite vingtaine de communications passionnantes. Celles-ci ont fait l'état des lieux au plan global, par secteur géographique (vallée de la Gironde, le Gers) ou par grands sites (Loupiac, Ibos...). Comme il est classique en archéologie, le monde des morts a été exploré (nécropoles de La Glorieuse, Landes ou de Flaujac-Poujols, Lot), mais ce sont surtout les vivants qui ont retenu l'attention, notamment à travers leurs habitats. C'est ainsi que furent présentés les remparts aveyronnais, les sites du Toulousain, des oppida (Coulounieix-Chamiers, Agen, *Uxellodunum*) et, fait remarquable, une série de fermes gauloises du Sud-Ouest. À côté du métal, qui faisait l'objet du thème spécialisé du colloque, les mobiliers céramiques ont retenu l'attention pour leur spécificité (Loupiac) ou les comportements alimentaires qu'ils induisent (Vieille-Toulouse, isthme gaulois). Cette dimension régionale du colloque s'est prolongée par une remarquable exposition sur les *Gaulois de Pays de Garonne*, que les Toulousains purent admirer jusqu'en janvier 2005, officiellement inaugurée au Musée Saint-Raymond par la Ville de Toulouse.

La question de l'économie du fer, entre le VIII<sup>e</sup> et le I<sup>er</sup> siècle avant notre ère, a été traitée les samedi et dimanche jusque vers 13 heures. Celle-ci n'avait pas fait l'objet d'une grande mise au point depuis le colloque Afeaf de Rully en 1983 et l'intérêt qu'elle suscite en ressort du même coup grandi. Les communications et les discussions se sont organisées selon trois grands axes qui restituent en quelque sorte la chaîne opératoire du fer, le mérite en revenant à Pierre-Yves Milcent chargé de la coordination de ce thème. Le premier axe (du minerai à la barre de métal) porte sur la métallurgie d'extraction en Espagne, dans la Gaule et ses diverses régions (Pays de Loire, Armorique, Centre...). Le second (de la barre à l'objet fini) traite de paléo-manufacture, prenant principalement en compte les sites de production tant au nord-est de la péninsule Ibérique qu'en divers milieux celtiques (Côtes-d'Armor, Aveyron...). Le troisième axe veut explorer les modes de diffusion et de consommation du fer et leurs implications économiques et sociales. Sont ici pris en compte, les armes, le petit mobilier ou les objets en fer qui figurent dans les établissements ruraux ou les sanctuaires. Le lecteur

appréciera comment ce bilan considérable renouvelle l'état des connaissances. Après un dîner mémorable dans une ferme bien connue à Léguevin, les congressistes se voyaient proposer le dimanche après-midi la visite du site de Vieille-Toulouse.

Cet important colloque, remarquablement organisé par Michel Vaginay, Lionel Izac-Imbert et la dynamique équipe du Service Régional de l'Archéologie de la DRAC Midi-Pyrénées, n'aurait pu se tenir et être publié sans le concours d'autres acteurs qu'il nous faut vivement remercier : l'Université de Toulouse-le-Mirail ainsi que l'UTAH et la MSH, l'Inrap, la Région de Midi-Pyrénées, la DRAC Aquitaine et la Revue *Aquitania* qui publie les deux volumes formant les Actes.

Alain DAUBIGNEY  
*Président de l'Afeaf,*  
*Professeur à l'Université de Franche-Comté*